



# Enquête sur l'activité de l'industrie parapétrolière et paragazière française

***Période 2014-2015***

*Résumé du rapport préparé par Thierry Rouaud, en charge des études et statistiques pour le GEP-AFTP. Contact : t.rouaud@gep-aftp.com*

**Nota** : L'utilisation des figures et tableaux est autorisée sous réserve de la citation explicite de GEP-AFTP en tant que source

Notre industrie est un acteur majeur de la transition énergétique. Son poids économique se mesure à son chiffre d'affaires, au nombre de ses sociétés, à ses investissements en Recherche et Développement et, bien sûr, à la taille de ses équipes. Ses activités s'étendent depuis la France sur toute la planète.

A ceci s'ajoute une capacité d'adaptation, démontrée par son histoire, plus que jamais nécessaire. Les environnements réglementaires, économiques, géopolitiques l'exigent chaque jour.

Le GEP-AFTP rend compte de cela par cette enquête annuelle.

Grâce à elle, nous nous connaissons mieux nous-mêmes. Nous pouvons mieux apprécier notre évolution, nos réponses en termes d'activités, de diversification, de présences géographiques.

Cette enquête s'adresse également aux pouvoirs publics en leur fournissant des éléments chiffrés sur l'emploi, sur son rôle dans l'économie nationale.

Enfin, elle s'adresse aux jeunes qui, grâce à elle, vont découvrir une industrie en adaptation permanente, dans le partage des connaissances avec d'autres industries. Une industrie qui leur propose une extraordinaire gamme de métiers, en France et dans le monde.

Dominique Bouvier  
Président du GEP-AFTP

# Enquête sur l'activité de l'industrie parapétrolière et paragazière française

## Période 2014-2015

### Résumé

Le GEP AFTP conduit annuellement une enquête économique et conjoncturelle sur l'industrie parapétrolière et paragazière en France. Les objectifs de cette enquête sont d'une part de rendre compte du paysage des entreprises constituant ce secteur et, d'autre part, de mettre évidence leurs attentes et leurs souhaits concernant une possible expansion.

Le chiffre d'affaires total de l'industrie parapétrolière et paragazière pour 2014 depuis la France est estimé à 41,3 milliards d'euros générés par environ 800 sociétés. L'augmentation moyenne du chiffre d'affaires a été de 6% par rapport à 2013 soit une baisse de moitié par rapport aux 12% de l'année précédente. Cette moindre performance est attribuée à la politique de réduction des coûts lancée par les opérateurs dès 2014. La chute des cours du pétrole en juin 2014 risque de peser plus lourdement en 2015.

La part estimée prise par les travaux en mer est maintenue à environ 45% du montant global. L'effectif total du secteur reste inchangé et il est estimé à 65 000 personnes en France hors secteurs de la distribution et du commerce.

L'activité parapétrolière est l'activité unique ou majoritaire de plus de 200 entreprises. La part restante, moins impliquée dans le domaine, offre également leurs services à d'autres industries. Plus de la moitié des entreprises indiquent pouvoir intervenir sur la totalité de la chaîne pétrolière.

L'implantation des sièges sociaux sur le territoire national privilégie l'Île de France mais s'avère notable dans les régions Rhône-Alpes et Provence-Alpes Côtés d'Azur, Haute Normandie, Nord Pas-de-Calais et Aquitaine. Le projet de refonte des régions tend à concentrer l'activité dans quatre régions.

L'enquête, réalisée au cours du premier semestre de 2014, a permis de collecter près de 110 réponses d'entreprises parapétrolières et paragazières actives dans une vingtaine de domaines.

La part à l'exportation du chiffre d'affaires parapétrolier est en moyenne de 69% pour l'ensemble de l'échantillon mais atteint plus de 80% pour la moitié d'entre elles. Seules 25% des entreprises anticipent pour 2015 une hausse du chiffre d'affaires parapétrolier. Les prévisions de chiffre d'affaires à l'exportation sont à la hausse ou stable pour 60% des entreprises

En termes d'emploi, 68% des entreprises interrogées ont recruté plus de 1900 personnes en 2014. 52% d'entre elles pensaient recruter en 2015. 51% éprouvent des difficultés à trouver des candidats répondant à leurs besoins.

L'effort en matière de Recherche et Développement est soutenu puisque 30% des sociétés interrogées affirment dépenser plus de 5% de leur chiffre d'affaires à ce poste.

Plus de la moitié des entreprises indique avoir également une implication dans le domaine des énergies renouvelables, en majorité l'éolien maritime et terrestre ainsi que les énergies marines. Les principales activités concernées sont la R&D, le consulting et la fourniture d'équipement.

75% des entreprises partagent un savoir-faire avec d'autres industries telle que l'industrie nucléaire, celle de la défense, de la chimie de la construction navale.

En matière d'expansion, les entreprises souhaitent se tourner vers des zones géographiques telles que le Moyen-Orient, l'Asie-Pacifique, l'Amérique du Sud et l'Afrique de l'Ouest. La France et l'Europe continuent à être les moins privilégiées. L'accompagnement du GEP-AFTP est souhaité sur les quatre zones les plus attractives.

